



ASSOCIATION DE LA
FILIÈRE BIOLOGIQUE
EN RÉGION CENTRE
VAL DE LOIRE

www.bio-centre.org

BIO CENTRE
(Association régie par la loi du 1er juillet 1901)

CONSEIL D'ADMINISTRATION
PROCÈS-VERBAL DES DÉLIBÉRATION
du 8 septembre 2015

Les membres du Conseil d'administration se sont réunis à Orléans le 8 septembre à 14h00 sur convocation adressée par courrier électronique, comme prévu par l'article 8 des statuts, en date du 20 août 2015.

Présents

Administrateurs titulaires :

- Emmanuel Bourgy (SCEA Les Riolières)
- Christophe Fertré (Biocoop Salut Terre)
- Dominique Rabreau (Biocoop Saran)
- Serge Boutron (Au Fournil St Honoré)
- Jean-Marie Bellières (Sidesup)
- Serge Mautouchet (SMC Serge Mautouchet) avec pouvoir de Gilles Renart
- Julien Jansen (GAEC du Coudray)
- Philippe Riffard (SCA le Biotope)
- Jean-François Vincent (EARL de la Chaume du Chat)

Administrateurs suppléants :

- Martine Trofleau (Association La Presle) avec pouvoir de Jacques Dyonet
- Pascal Vergnaud (MFR de l'Orléanais)

Autres :

- Jacques Sappei (directeur Bio Centre)
- Isabelle Carel (Draaf)

Absents / excusés

Administrateurs titulaires :

- Jacques Dyonet (La Riche en Bio)
- Emmanuel Leroux (Confédération Paysanne)
- Coralie Demeure (Chambre d'agriculture d'Indre-et-Loire)
- Éric Lelièvre (FRSEA Centre)
- Christophe Vaurs (Coop de France Centre)
- Philippe Leseure (LSDH)
- Gilles Renart (Axéréal bio)
- Claude Gaulandéau (EARL de Pontijou)
- Sylvain Pothier

Administrateurs suppléants :

- Pascal Lambert (Domaine les Chesnaises)
- Patrice Charbonnel (Seat Meal / 7000)
- Louisette Daubignard (Chambre régionale d'agriculture)
- Philippe Machelidon (Conserveries du Blaisois)
- Michel Boulai (GIE Porc bio du Centre)
- Joël Durand (GAEC Val Pré Vert)
- Vincent Touzeau (GAEC Saute Mouton)

Autres :

- Jean-Christophe Grandin (Bio Centre)

Au total, 11 administrateurs titulaires sur 18 étant présents ou représentés, le conseil d'administration peut valablement délibérer conformément au quorum requis par l'article 8 des statuts.

Le président rappelle les points à l'ordre du jour:

1. Approbation du précédent procès-verbal.
2. Compte-rendu de la réunion du GRAB ou collège « producteurs » du 8 septembre et points proposés à l'ordre du jour.
3. Compte rendu de la réunion des collèges aval du 8 septembre
4. Conjoncture des filières biologiques.
5. Bilan à mi parcours du plan d'action 2015
6. Présentation du plan d'action 2016 par les chargés de mission
7. Nouveaux adhérents
8. Divers

1. Approbation du procès-verbal des délibérations du conseil d'administration du 2 juin 2015

Le procès-verbal des délibérations du conseil d'administration du 2 juin 2015 est adopté à l'unanimité.

Christophe Fertré s'interroge sur le positionnement du réseau vis-à-vis de Ternao et la reprise d'une activité a priori non rentable par ce dernier.

La question du dépôt de bilan de Self Biocentre est posée. En tant que fournisseur, Serge Mautouchet dit avoir reçu un recommandé pour déclarer ses dettes.

2. Compte-rendu GRAB

Jean-François Vincent donne des nouvelles de Jean-Christophe Grandin. Puis Philippe Riffard rend compte des discussions du GRAB dans la matinée.

Le plan d'action de Bio Centre directement relatif au GRAB a été présenté par Jacques Sappei.

En l'absence provisoire de Jean-Christophe est décidé de mobiliser des forces internes au réseau (GAB et Bio Centre) notamment pour élaborer le plan d'action GAB , et la demande de financement à faire avant la fin de cette année.

Un focus a été fait par Edouard Meignen sur l'accompagnement technique en maraîchage bio. Le bilan technique est très positif avec 62 adhérents, tous satisfaits. Plus de 60% des nouveaux installés sont impliqués dans la prestation individuelle. La dynamique se poursuit. Une probable prestation intermédiaire pour l'accompagnement individuel devrait être introduite l'année prochaine.

L'évaluation du pôle conversion est en cours. Les réponses des chambres sont diverses et variées: séparation ou collaboration avec le réseau bio. Forte incertitude sur 2016 sur la mise en place du nouveau dispositif. Le GRAB a exprimé la volonté de poursuivre un temps le dispositif actuel. Demande sera faite auprès du conseil régional.

La DRAAF n'a pas encore de chiffres précis sur les conversions. Ce que confirme Isabelle Carel présente.

Un tour de table a permis à tous les GAB de s'exprimer sur leurs projets et positionnements, notamment en termes de financements des structures.

L'actualité est à la Quinzaine de la bio, événement Pôle Conversion. L'implication des GAB est forte, au delà des temps budgétés.

Lors du colloque du 21 septembre sur la bio dans le développement territorial, un témoignage d'Inpact sur le travail réalisé avec les collectivités a été ajouté au programme.

3. Compte rendu de la réunion des collèges aval du 8 septembre

Les trois collèges aval, transformateurs, distributeurs et consommateurs se sont réunis ce matin pour exprimer leurs besoins. La pertinence de ce type de réunion a été confirmée par les participants surtout par le lien qu'elle permet avec les actions mises en place à Bio Centre.

Plusieurs thèmes ont été traités:

- Règlementation: alerte sur les obligations réglementaires. Veille sur l'évolution. Le collège consommateur est également intéressé.
- Qualité: mutualisation des coûts d'analyse. Partenariat avec des gens faisant des analyses. Information sur la composition nutritionnelle.
- Connaissance des chiffres: l'action prévu à Bio Centre pour mieux connaître l'activité économique en agroalimentaire bio dans la région a été actée mais sans commentaires supplémentaires.
- Développement commercial: demande pour participer à des salons professionnels. Promotion des opérateurs adhérents sur le site Internet de Bio Centre. Organisation de conventions d'affaire.
- Chaine d'approvisionnement: organisation de l'approvisionnement local pour la restauration collective et la distribution en développant des synergies. Etude de faisabilité d'une meunerie bio de céréales notamment pour la filière pain.
- Communication vers grand public: sensibilisation à l'intérêt du bio.

Un besoin de coordination des AMAP en région a été également exprimé. Quel rôle peut jouer Bio Centre? Les Adear le font aussi! Le font-ils partout?

Vis-à-vis des porteurs de projet aval l'accompagnement pourrait être renforcé par Bio Centre. Et l'intérêt des AMAP mis en avant par les GAB auprès des nouveaux installés.

La proposition de pérenniser ce type de réunion a été validée ainsi le souhait que Bio Centre adhère une année au Synabio, la cotisation étant à la charge de Bio Centre.

En cas d'intérêt confirmé, la participation des professionnels à la cotisation sera étudiée pour les années suivantes.

Le président demande au conseil d'administration d'approuver cette proposition d'adhésion au Synabio.

Cette résolution est adoptée à l'unanimité.

4. Conjoncture des filières biologiques

Jean-Marie Bellières: La sécheresse a généré des besoins en luzerne. Les stocks ont disparus. La demande est surtout forte au dessus de la région Ile de France. De plus toutes les parcelles n'ont pas été coupées en 3ème coupe. La dérogation proposée par l'INAO perturbe le marché alors qu'il y a encore de la marchandise à vendre.

Jean-François Vincent: L'Inao a fait une enquête. Ils ont pris la décision de dérogation pour des régions qui sont classées en sécheresse grave par l'administration. Le Centre n'y est pas. Sont concernées les régions de l'Est, l'Auvergne... Mais la dérogation n'est pas encore votée. Elle ne devrait pas être validée s'il reste de la marchandise bio sur le marché.

Jean-Marie Bellières: La moitié de la production est encore en stock. La dérogation risquerait de déstabiliser le marché.

Jean-François Vincent: La dérogation ne concerne pas la luzerne déshydratée mais seulement le foin et la paille.

Jean-Marie Bellières: Les prix sont bas cette année à cause de stock important en début d'année, mais restent corrects. Les surfaces devraient augmenter l'an prochain.

Serge Mautouchet: On peut signaler un manque de porc sur le marché. Le prix est insuffisant et ne permet pas les investissements. Il est normalement basé sur le coût de production. Une augmentation de 7 c est d'actualité chez system U. Mais les groupements ne jouent pas tous le jeu et ne répartissent pas équitablement cette augmentation vers les producteurs.

Jean-François Vincent : Les groupements devraient pouvoir réguler le marché. Mais certains ne joue pas le jeu de la coopération mais celui de la concurrence. Mais les prix devraient montés et permettre les investissements.

Julien Jansen: la moisson est plus facile cette année avec de meilleurs rendements, mais à relativiser selon les zones naturelles. Il fait part de quelques incertitudes en rapport avec l'importance du nombre de conversions en cours. Côté viticulture, les vendanges ont démarré en avance. Le rendement sera moins élevé à cause de la sécheresse. Mais la qualité devrait suivre malgré un certain manque d'acidité.

Emmanuel Bourgy: les cultures de printemps ont eu des rendements faibles.

Julien Jansen: Il y a une différence notable entre le Sud Loire et Nord Loire.

Serge Boutron: Le taux de protéine n'est pas très élevée, et plus bas que l'année dernière. Mais les glutens seront plus facilement sécables, d'où des pains plus digestes.

Emmanuel Bourgy: la Farec a recruté une nouvelle animatrice cette semaine. Le transformateur Fish Brenne vient de tripler sa surface en conventionnel ce qui pourra être favorable au projet bio que nous menons avec lui.

5. Bilan à mi parcours du plan d'action 2015

Globalement la réalisation du plan d'action se déroule bien. Les points à signaler sont les suivants :

- La Quinzaine de la bio demande un investissement en temps et financier plus important que budgété. Une demande de financement complémentaire a été faite auprès des agences de l'eau et refusée. Elle a été ensuite transmise à la Draaf et semble être en bon chemin, ce que confirme Isabelle Carel.
- Pour la révision du CAP Bovin viande, les chambres ont entrepris de réaliser un diagnostic auprès des professionnels sans impliquer Bio Centre. J'ai rencontré les responsables et nous pourrons faire nos propositions à temps. Jean-Marie va organiser des réunions avec les professionnels bio d'ici la fin de l'année. L'objectif est de finaliser le projet de CAP au début du printemps pour un démarrage à mi année 2016.
- Le projet pisciculture a été ralenti après le licenciement de l'animateur de la Farec. Une nouvelle animatrice arrive ce mois de septembre. Une rencontre est prévue avec Bio centre pour relancer le projet.
- Les animations en magasin dans le cadre de l'action sur le porc n'ont pas été réalisées, et donc le budget affecté est potentiellement disponible.
- Les projets concertés en légumes de plein champ dans le cadre d'Ambition bio sont en bonne voie.
- Les conditions de coopération avec l'espace test des Près d'Amont ont été difficiles à finaliser. C'est aujourd'hui fait ce qui permettra de réaliser l'action en fin d'année. Toutefois les porteurs de projet avaient adhéré à la prestation maraîchage et ont donc

été correctement suivis. Val Biocentre ne financera peut-être pas l'accompagnement de nouveaux porteurs de projet. Les conditions d'une intervention future de Bio Centre au delà de la prestation sont donc à définir avec la région et les partenaires.

- Le projet, mené en collaboration avec le Gabor, d'approvisionnement de proximité des magasins spécialisés bio avec des maraîchers locaux a bien démarré avec 8 magasins et 8 maraîchers à la première réunion et la volonté exprimée par les professionnels de poursuivre ce travail.
- Un colloque sur la bio en tant que levier d'un développement territorial durable est organisé dans le cadre de la quinzaine de la bio. Déjà plus d'une cinquantaine d'inscrits.
- Le budget du « Guide manger bio » était sous-évalué. Un budget supplémentaire est nécessaire pour éditer le bon nombre d'exemplaires souhaité.
- La réalisation du site Internet a été ralentie car Bio Centre n'a pas la capacité à le réaliser en interne. Un appel à un consultant a été fait. Il intervient à partir de septembre. Un budget supplémentaire est nécessaire.
- L'action d'accompagnement en maraîchage a très bien démarrée : 62 adhérents à la prestation individuelle.
- En restauration collective, un projet régional est en cours de montage avec la mise en place d'une commission de professionnel à Bio Centre, et la signature d'une convention entre le réseau bio (Bio Centre et les GAB) avec un partenaire économique, Ternao, qui s'engage à privilégier les produits locaux.

Pour financer les actions nécessitant un budget complémentaire, j'ai demandé à la région un amendement à la convention afin de reporter l'aide de 7k€ de la fiche « filière animale » vers la fiche action « communication ». La demande est en cours.

A noter qu'afin d'aider le GABB36, et faire mieux avancer notre projet, nous avons confié une mission à la nouvelle animatrice en rapport avec la fiche action « filière animale » en support de Jean-Marie Mazenc.

6. Présentation du plan d'action 2016 par les chargés de mission

Jacques Sappei présente le déroulement de l'élaboration de ce budget 2016 :

- **Fin mai:** bilan à mi parcours du PA2015
 - => évocation d'idée de projet pour 2016
- **2 juin:** CA Bio Centre, présentation et discussion des idées de projet 2016
- **Juin:** construction du 1^{er} projet de PA2016
- **30 juin:** journée d'étude collective du PA2016 avec les chargés de mission
- **Juillet – août:** révision du PA2016 avec chaque chargé de mission individuellement
- **Fin août – début sept.** : élaboration du budget 2016
- **8 sept.:** présentation du projet de PA au CA de Bio centre
- **Mi sept.:** finalisation
- **Fin sept.:** envoi aux financeurs CRC et Draaf.

Les principes d'élaboration étaient les suivants :

- Les actions diffuses et difficilement prévisibles sont regroupées au sein d'une même action : Faire émerger les besoins, mutualiser, assurer une veille

- Les actions issues des projets régionaux (CAP et Ambition Bio) sont séparées des actions Bio Centre, pour plus de lisibilité et ce qui devrait permettre un meilleur suivi des conventions avec les financeurs
- Les actions réalisées avec des groupes de professionnels structurés et représentant un nombre de jours suffisants (10) sont identifiées (viti, arbo, porc)
- Les actions concernant principalement les agriculteurs ont été mises dans la fiche action « développement de l'agriculture »

Le budget analytique, dans sa version actuelle en relation avec le plan d'action qui est proposé aujourd'hui, montre un équilibre entre charges et recettes avec l'hypothèse d'un niveau d'aide en crédit d'animation identique à 2015 du conseil régional et de la Draaf. Cette dernière a confirmé avoir déjà envisagée ce montant. Nous attendons la confirmation du conseil régional.

A noter que la baisse de charge salariale entre 2015 et 2016 est due à la baisse de la taxe sur salaire.

Ce budget analytique montre clairement l'importance de l'autofinancement pour l'équilibre de l'action maraîchage et notamment des fonds Vivea, prévus à +6000€ par rapport à 2015.

La proposition de plan d'action est remise aux participants et les chargés de mission interviennent pour faire un focus sur une vingtaine d'actions nouvelles ou présentant une particularité intéressante à signaler.

Quelques commentaires accompagnent cette présentation :

- Action: céréalier/éleveur: Isabelle Carel signale un exemple similaire dans le Cher mené la chambre. Un Casdar a permis de financer le projet. Un GIEE est en cours de montage.
- Projets concertés en légumes de plein champ: Isabelle Carel signale là l'intérêt pour un GIEE, qui amène des financements supplémentaires et une meilleure cotation dans la priorisation pour l'obtention de ces financements.
- Convention d'affaire: Jean-François Vincent soumet l'idée de mettre en complément des conférences sur les relations partenariales qui peuvent être montées afin de dépasser les relations strictement commerciales.
- Salons : Serge Mautouchet signale la présence de professionnels de Bio centre au salon Natexpo. Philippe Riffard rappelle l'organisation de Ferme expo avec le Gabbto. Jacques Sappei confirme que ce dernier salon n'a pas été budgété par Bio Centre pour 2016.

7. Nouveaux adhérents

Raison sociale	Nom	Prénom	CP	Ville	Collège	Activité
COMMUNE DE COURTENAY	MEUNIER	Stéphanie	45320	COURTENAY	Consommateurs	commune
IMPACT CENTRE	BARITAUX	Elodie	41000	BLOIS	institutionnel	
EARL KAMGANG	GOGUE	Georgette	37170	CHAMBRAY LES TOURS	préparateur	créateur de recettes autour du baobab
LE GARDE HUCHE BIOCREW SARL	WELTER	Eric	18270	REIGNY	préparateur	boulangerie bio itinérante
BIO DU LOIRET	DE CREMIERS	Christelle	45250	BRIARE	Consommateur	promotion de l'alimentation bio
AMAP DE LA CHOISILLE	LEON	Philippe	37390	LA MEMBROLLE SUR CHOISILLE	Consommateur	association maintien agriculture paysanne
COMMUNE DE CHÂTEAU RENAULT	COSNIER	Michel	37110	CHÂTEAU-RENAULT	Consommateur	mairie

Le président demande au conseil d'administration d'approuver ces demandes d'admissions.

Cette résolution est adoptée à l'unanimité

8. Questions diverses

Pas de questions diverses.

L'ordre du jour étant épuisé et personne ne demandant plus la parole, le président déclare la séance levée à 17 h 00.

Fait à Orléans, le 8 septembre 2015,

Le secrétaire

Julien JANSEN

Le président

Jean-François VINCENT


